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慈濟學校財團法人 

慈濟大學與慈濟科技大學合併工作委員會 

第十五次會議會議紀錄 

壹、時間：中華民國 112年 8月 2日（星期三）下午 2時 00分 

貳、地點：慈濟大學 第二教學研討室 

參、與會人員：(如會議簽到單) 

主席：王本榮執行長 

出席：慈濟大學委員：劉怡均校長、何縕琪副校長 

慈濟科技大學委員：羅文瑞校長、何玉菁主秘 

請假：何昆益主秘、謝坤叡教務長、陳清漂教務長 

列席：教育執行長辦公室簡東源主任、萬昌鑫秘書 

記錄：王思文專員 

肆、主席致詞： 

謝謝大家努力，兩校合併案往前邁進了一大步，合併工作委員會在新校

長上任前仍要持續推動整合工作。7 月 21 日教育部來文指出，111 學年度大

學校院設立變更及停辦審議會第 1 次會議同意兩校於 113 學年正式合併，有

幾點意見並在修正計畫書後函復，詳細內容於會議中討論。本次會議應出席

委員 7位，出席委員 4位；會議議程有 1項報告案、1項提案。 

伍、上次會議決議執行情形報告： 

一、 教育部私校諮詢會意見回覆。 

執行情形：112年 5月 18日慈大董字第 1120000784號函復教育部。 

陸、報告事項： 
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一、 合併後學院校區配置。  

報告人：簡東源主任 

1. 合併後學院校區配置，如下表所示。 

2. 後續將召開工作小組會議，進行整合事務討論。 

(1) 教學研究組－護理學院、博雅天空學院與人文社會暨教育學院 

(規劃於 8/07 下午 3:30) 

(2) 行政事務組－總務處、電算中心(規劃於 8/16 下午 2:00) 

柒、提案討論： 

案由一： 教育部「111學年度大學校院設立變更及停辦審議會第 1次會議」意見

回覆，提請討論。 

提案單位：執行長辦公室 

說明：1.教育部 112 年 7 月 21 日臺教高(三)字第 1120070295B 號函，同意兩

校合併，合併基準日為 113年 8月 1日(113學年)。 

2.「111學年度大學校院設立變更及停辦審議會第 1次會議」審查意見

共分為三項目七點意見，併就會議決議修正計畫書後，報部完成定稿

相關事宜。 

決議：1.修正後通過，如附件 1。 

2.更新合併計畫書校務基本資料至 111學年度數據，併意見回覆於 8月

底函復教育部。 

中央校區 介仁校區 建國校區 

⚫ 醫學院 

⚫ 生物醫學暨創新科技學院 

⚫ 國際暨傳播學院 

⚫ 博雅天空學院 

⚫ 人文社會暨教

育學院 

⚫ 華語教學中心 

⚫ 護理學院 

⚫ 管理學院 

⚫ 博雅天空學院 
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捌、臨時動議：無 

玖、主席結語： 

感恩大家，下周開始分別邀約相關單位召開工作小組會議，進行整合事

務討論；教育部審查意見內容修改確認後，簽陳送董事會，預計於八月底函

復教育部。感謝大家的努力。 

拾、散會：下午 3時 13分。※ 
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附件 1 

112年 7月 10日 111學年度大學校院設立變更及停辦 

審議會第 1次會議 

案由三：「慈濟大學與慈濟科技大學合併計畫」審查意見表 

 

項目 審查意見 意見回覆 

一 

、 

整 

體 

發 

展 

方 

向 

及 

規 

劃 

內 

容 

（委員一） 

學校合併不變的部分是為了照

顧師生權益，這部分前期工作

已完備，而變，是合併後要發出

新量能，建議加強合併後之教

育加值，例如預計合併後新設

後學士牙醫系一節，能對於教

務發展帶來加值為何?期待能透

過合併加強串連基礎設施，以及

整體擴大數位鏈結等。 

1. 兩校合併後的發展目標有二：「東

部醫護人才培育及醫學研究重鎮」

與「全球慈善指標性大學」，成為

一所重視慈濟人文教育、追求卓越

研究的大學，同時慈善援助遍及全

球，善盡社會責任。 

2. 兩校學術專業領域互補性高，相信

以慈濟大學生醫/傳播/人文教育特

色，結合慈濟科大護理/管理/務實

致用等特色，未來醫學院在整合醫

學影像放射科學系，及設立藥學系

與學士後牙醫學系後，更能建構完

整的醫療照護教育環境，落實學用

合一，培育兼具專業知能及利他人

文素養的醫護人員，為東臺灣挹注

與留任優秀人才，改善臺灣醫療資

源東西失衡發展的現況，提升東部

地區民眾就醫的可近性。 

3. 相信在以慈濟大學為根基、東部唯

一的花蓮慈濟醫學中心為後盾，與

慈濟四大志業體合作與永續支持
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項目 審查意見 意見回覆 

下，攜手共創生醫產業、高齡照護、

智慧生活、人文教育傳播之前瞻未

來。 

（委員二） 

計畫書第 28頁之學系組織架構

圖，其中博雅天空學院，實質屬於

通識教育中心及體育教學中心，

如果學校從事跨域教學以及全

人教育，本就包含博雅部分，倘

以「學院」為名，容易使高中升

學之學生混淆，誤認為創新教學

或教學系所單位；另擬新設之數

位學習中心，學校現有之電子計

算中心應可支應雲端數位教學，

建議無需再增設為學院。 

1. 博雅天空學院，實質上為廣義的

「共同教育中心」，屬於對全校學

生開課的單位，主要工作為通識課

程及部分專業教學，以達到博雅教

育的目的。教學方法與課程規劃依

不同學制學生提供適性教學。 

2. 博雅天空學院的另一項重要任務

是「數位學習平臺」，開授線上課

程。此外，數位學習之推動與課程

開設製作，雲端平臺建置與維運亦

是重點，課程除了與博雅教育相輔

相成，並且透過與慈濟四大志業合

作，讓不同國家地區人士有公平的

學習機會，創造翻轉貧窮的契機。 

3. 兩校合併後規劃有三個校區，博雅

天空學院之教學與運作會於各校

區進行。由於學院內無系所，不會

造成選填志願混淆。 

（委員四） 

1.計畫書對於系所規劃的用詞，

有「擬申請」、「擬新設」，請釐明

彼此差異為何? 

2.擬申請合併補助經費 2.2 億之

系所規劃將根據主客觀環境條件持

續進行滾動式修正，以符合社會期待

與學生需求。有關待釐清用詞，說明

如下： 

1. 「擬申請」：依照教育部相關法規，
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項目 審查意見 意見回覆 

緣由，考量屬於合併後校務發

展之相關計畫，無涉本合併

案，建議另依計畫之相關規定

送審。 

按時程提出教學單位設立申請，為

豐富教學資源、優化學術質量。 

2. 「擬新設」：按照學校規定設立的

研究中心、教學中心等行政單位，

增進學校競爭力提升、擴大社會影

響力。 

（委員五） 

請釐明護理系將來會區分為兩

個校區抑或整合為一個系於同

一校區？期待現有學系應有更

大之整合。 

合併後護理學院將在「建國校區」進

行整體規劃，依課程規劃與實習需求

逐步調整，發揮更大之整合綜效。 

（委員六） 

合併後是否可能整併原有單

位？例如醫學檢驗（屬大學）、醫

學影像及放射科學系（屬四技），

或許可考慮整併為同一系，以及

例如長照部分，計畫書第 41 頁現

有長期照護科(外國學生產學合

作專班)、長期照護研究所，是否

考慮整併為長照系，附設專科，俾

利減少技工或人事等相關開

支。 

1. 目前提出之學院配置與系所規

劃，為通過董事會及兩校校務會

議之版本，兩校合併後，大學之組

織會依據社會環境的變遷與需

求，隨著時間修訂。 

2. 學院系所調整是一項滾動式修正

的歷程，根據主客觀環境條件持

續進行修正，以符合社會期待與

學生需求。 
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項目 審查意見 意見回覆 

三 

、 

財 

務 

規 

劃 

（委員一） 

兩校現有財務狀況良好，期待合

併後除精簡開支，亦能有效挹注

於教研設備及課程，以提升學

校教研量能。 

1. 兩校在財務上皆有多元的經費收

入，顯示財務體質健全。 

2. 為因應全球發展趨勢、系所發展

與人才培育需求，董事會已挹注

多項經費，積極建置生醫科技與

人工智慧領域等設施與推動學術

研究，為厚植學生專業能力與人

文素養基礎，培育多元跨域人才。 

3. 未來更進一步鏈結慈濟四大志

業，擴大建教合作與產學量能，不

僅為社會培育優秀人才，也增進

大學落實社會責任，並且藉此開

拓財源，提升學校自給自足能力，

達到永續發展的目標。 

四 

、 

綜 

合 

意 

見 

（委員一） 

建議合併後，能通盤檢視整併學

系之需求，以利強化學校校務發

展。 

感謝委員指導，合校後會通盤檢視學

系整併之需求，以利強化學校校務發

展。 

 

 


